

EMPLEO. Encabeza gobernador inauguración de nueva planta en parque industrial | 8



ESTATAL | 3
Anticipa el presidente del CCEH resultados positivos en cuanto a índice de crecimiento económico en entidad

[ALBERTO QUINTANA]



REGIONES | 8
Descartada alza en el precio de la tortilla en región de Tulancingo, exponen empresarios del ramo; mismo precio

[ÁNGEL PACHECO]

*Valores:	
Moneda	Venta en pesos
Dólar (\$)	19.60
Euro (€)	21.94
Libra (£)	25.59

*Fuente: Banco Nacional de México.

PRESIDENTE Y DIRECTOR GENERAL:
 Jorge Kahwagi Gastine

VIERNES 1
 MARZO 2019
 AÑO 10 Nº 3594 / \$6.00



www.cronicahidalgo.com



Más de 2 mil *negocios* incumplen normativas

Conmina el PAN a que Yoli resuelva y evite más daños

[JOCELYN ANDRADE]

Exhortó el coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN), Asael Hernández Cerón, a la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, a encontrar un punto de acuerdo con el sindicato de trabajadores del ayuntamiento, para concluir la huelga que mantienen desde el pasado 18 de febrero.

Enfatizó que en este caso no pueden anteponerse intereses partidarios o de gremios, por encima de la ciudadanía, pues el principal compromiso de la municipalidad es con los pachuqueños.

Afirmó que institucionalmente existe un compromiso entre legisladores del PAN, dirigencia estatal y ayuntamientos emanados de las filas del "blanqui azul". **4**

■ **Revela la Semarnath un elevado número en cuanto a industria que desatiende**
 ■ **Prepara nueva iniciativa a favor del agua para estado, indica titular, Benjamín Rico**

[ALBERTO QUINTANA]

Al menos 2 mil 600 empresas, de 4 mil 400 asentadas en la entidad, no cumplen con las normativas ambientales que exige para operar la Semarnath, advirtió el titular de la dependencia estatal, Benjamín Rico Moreno.

En exclusiva para *Crónica Hidalgo* indicó que dichas empresas deberán regularizar esta situación o de lo contrario podrían recibir sanciones o incluso ser clausuradas.

Recordó que al inicio de la administración del gobernador Omar Fayad había un registro de mil 100 y actualmente son mil 800 las empresas regularizadas, la meta es llegar a las 2 mil 500, que es la media nacional. **3**



ALDO FALCÓN

Iniciaron ayer actividades de la denominada *Magia de los Carnavales de Hidalgo*, donde participaron 62 municipios y alrededor de 250 personajes, en calles de Pachuca.

RSP no obedece a ambiciones políticas de Moisés Jiménez, según coordinador

■ **Tampoco será un satélite para fortalecer al Morena**
 ■ **Busca consolidarse como nuevo partido en el país** **.5**



REGIONES | 9
Busca MC el empate de elecciones para el 2024, así como revitalizar en el orden municipal, en tema de regidurías, indica líder

[ROSA GABRIELA PORTER]



REGIONES | 10
Desabasto de agua por corrupción con arsénico es uno de los problemas más graves en Zimapán, confirman las autoridades

[HUGO CARDÓN]

ESCRIBEN	
ANDRÉS TORRES	3
LEONARDO HERRERA	5
JOSÉ FERNÁNDEZ	UNO
RAFAEL CARDONA	DOS
PEPE GRILLO	DOS

LA CRÓNICA de hoy

VIERNES, 1 MARZO 2019

PRESIDENTE:
Jorge Kahwagi Gastine
VICEPRESIDENTE:
Jorge Kahwagi Macari

Directorio
LA CRÓNICA DE HOY
en HIDALGO

DIRECTOR GENERAL: Luis Kaim Gebara
DIRECTOR EDITORIAL: Andrés Torres Aguirre
EDITOR EN JEFE: Juan José Herrera Pineda
EDITORA ADJUNTA: Daysy Barrios Romero
FOTOGRAFÍA: Aldo Falcón Jiménez
PAGINADORES: Carlos Portillo Zavala
Jazmin Falcón Jiménez
Julio Enrique Hoyos León

■ Impreso en LC Impresos S.A. de C.V., ubicación en Calzada Azcapotzalco-La Villa 160, Col. San Marcos, México, D.F.
■ Número de Certificado de Reserva, 04-2010-030418300100-101 del Indautor, Dirección de Reservas de Derechos de la SEP
■ Número de Certificado de Licitud de Título y Contenido, 14786, de la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.
■ El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado sin consentimiento por escrito de los editores.
■ DOMICILIO: Bulevar Valle de San Javier No. 534, interiores 101 y 102, Fraccionamiento Valle de San Javier, CP. 42086
■ SUSCRIPCIONES: 719-7767, 719-3641
cronicaidalgo@hotmail.com

GRILLERÍAS



RUMORES

Comenzaron a circular fuertes versiones desde ayer sobre la posibilidad de que sea la máxima casa de estudios en Hidalgo la que estuviera involucrada en temas tan escabrosos como lavado de dinero, luego de que la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público revelara diversas acciones de prevención y detección de dicho ilícito el pasado 22 de febrero, derivadas de una alerta por movimientos financieros inusuales. Habrá que esperar el curso que tome el caso y si hay alguna respuesta del rector.

INTERVENCIÓN

Señalaron los grillitos que será cuestión de horas para que intervenga la Secretaría de Gobierno a fin de resolver el problema de huelga que padece desde hace dos semanas el ayuntamiento de Pachuca; aparentemente el líder sindical, Percy Espinosa, condicionó que solamente se sentarían a platicar con la alcaldesa si hay integrantes del gabinete estatal en la negociación, por lo que manifestaron que la panista, Yolanda Tellería, en eso sí tuvo que ceder.

RUPTURAS

En donde continúa la división es al interior del Partido del Trabajo, pues mientras un grupo respalda al exdirigente en proceso de expulsión, Arturo "Avaricio" Barrios, otros simpatizantes apoyan al recién asignado, Javier Vázquez Calixto; no obstante, hubo trascendidos de que desde la oficialía impulsarían un perfil que generaría "unidad" y cada vez suena con más fuerza que sería... ¡Cristian Pulido Roldán!, sí, el "chapulín" de MC, PVEM y con nexos en el PRI.

DEFENSOR

Este jueves estuvo en Pachuca el coordinador nacional de Redes Sociales Progresistas, Juan Iván Peña Neder, quien ofreció una rueda de prensa y aprovechó para defender a Moisés Jiménez y la maestra, Elba Esther Gordillo, en cuanto a la legitimidad para consolidarse como partido político; lo que quizá pocos ciudadanos no recuerdan es que este personaje encabezó acusaciones por presuntamente traficar con permisos falsos para casinos durante el sexenio de Felipe Calderón, además de varios señalamientos por su posible simpatía hacia ideologías fascistas.

Esta columna se basa en trascendidos o hechos sin confirmar que circulan en los corrillos políticos.

arriba



MARTHA MARTÍNEZ

Termina Martínez Guarneros su responsabilidad en la Sala Regional Toluca, área del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Esta mujer es ejemplo de que una carrera profesional sobresaliente tiene sustento en la preparación pues una trayectoria como la suya precisa un conocimiento pleno de las leyes y demás rubros.

abajo



CIRILA MARTÍNEZ

La Misión aparece como una demarcación donde las necesidades en los sectores más vulnerables persisten y es precisamente por esa razón que los habitantes externan sus inconformidades, porque tal parece que la alcaldesa no tiene la capacidad resolutoria o al menos de gestión para así revertir ese escenario.

LA IMAGEN



HORRIBLE HALLAZGO

Alertados y activados elementos de Protección Civil del municipio de Tezontepec de Aldama, al registrarse el incendio de un vehículo en la comunidad de Santa María Bathá. Donde además, al abrir la cajuela de la unidad para revisarla y buscar la causa de la conflagración, encontraron el cuerpo de una persona totalmente calcinada por las llamas

mas y a quien no se logró reconocer, ni saber si quiera si era un hombre o una mujer. Personal de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo se encargará de las investigaciones correspondientes para identificar el cadáver y las causas de muerte.

Foto: Especial.

UAEH

01 Marzo

Ciudad	Temperatura
Huejutla de Reyes	Max 30° / Min 21°c
Zimapán	Max 32° / Min 13°c
Actopan	Max 29° / Min 11°c
Pachuca de Soto	Max 26° / Min 8°c
Tulancingo de Bravo	Max 27° / Min 10°c
Atotonilco de Tula	Max 28° / Min 10°c
Tlahuelilpan	Max 29° / Min 11°c
Mineral del Monte	Max 24° / Min 6°c
Tepeji del Río	Max 29° / Min 11°c
Tizayuca	Max 28° / Min 9°c
Ciudad Sahagún	Max 27° / Min 9°c
Apan	Max 26° / Min 9°c

● Sol

☁ Sin sol

☁ Nublado

☁ Sol con lluvia

☔ Lluvia

⚡ Tormenta

Viernes

2019

www.uaeh.edu.mx Dirección de Comunicación Social.



Desatención de normas sobre 2 mil 500 industrias: la Semarnath

ACTUALIZACIÓN DE DATOS

- ▶ Expuso Benjamín Rico que dichas empresas en Hidalgo deben regularizarse
- ▶ De lo contrario podrían ser acreedoras de sanciones y/o clausura de negocios

[ALBERTO QUINTANA]

Al menos 2 mil 600 empresas, de 4 mil 400 asentadas en la entidad, no cumplen con las normativas ambientales que exige para operar la Semarnath, advirtió el titular de la dependencia estatal, Benjamín Rico Moreno.

En exclusiva para *Crónica Hidalgo* indicó que dichas empresas deberán regularizar esta situación o de lo contrario podrían recibir sanciones o incluso ser clausuradas.

Recordó que al inicio de la administración del gobernador Omar Fayad había un registro de mil 100 y actualmente son mil 800 las empresas regularizadas, la meta es llegar a las 2 mil 500, que es la media nacional.

El actual gobierno ha sancionado a más de 80 empresas con multas económicas, suspendido actividades y posteriormente clausurado al no atender recomendaciones.

El objetivo de la Semarnath no es aplicar sanciones a las industrias sino que cumplan con



VANGUARDIA. Adelantó el secretario que la dependencia alista una iniciativa de ley contra contaminación.

sus obligaciones, que tramiten licencias medioambientales y, sobre todo, que no contaminen.

"El cuidado del medio ambiente no tiene costo económico, los daños en ocasiones son graves y con multas no pueden resolverse esas afectaciones".

Para eso Semarnath cuenta con una plataforma digital que

permite trámites sencillos y cuando menos 10 requisitos, para que empresarios puedan ejercer sus actividades de manera oportuna y rápida.

Adelantó que este año será promovida una ley de medio ambiente ecológico y territorial ante el Congreso local, cuya estrategia fundamental es el cuidado del

agua no como derecho humano sino de la naturaleza.

Las acciones para esta iniciativa serán que el agua se convierta en un eje transversal estratégico para permisos de impacto ambiental en Hidalgo.

En este contexto no se cuidará sólo flora y fauna sino de manera fundamental el agua potable que requiere la población en general que vive en Hidalgo.

El secretario de medio ambiente agregó que dicha ley habrá de recuperar los cuerpos de agua que están severamente contaminados por diversos factores, por lo cual es momento de atenderlos.

Rico Moreno sostuvo que cada año en el estado se tienen 6 mil acciones de impacto ambiental, licencias y residuos especiales, la dependencia es muy estricta en las inspecciones para que las industrias cumplan.

Aclaró que 3 mil actividades son de obra pública y es la primera en la historia del estado que está obligada a cumplir con las normas ambientales que se requieren en su ejecución.

REBASARÁ PORCENTAJES

Hidalgo podría alcanzar el 4 por ciento de crecimiento económico, por encima de la media nacional, con las nuevas inversiones contempladas en 2019, vaticinó el presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), Édgar Espínola. Afirmó que los empresarios respaldan el trabajo del gobernador Omar Fayad para atraer nuevas inversiones, que ya rebasaron los 50 mil millones de pesos.

"El gobernador sigue dando sorpresas a través de anuncios de nuevas inversiones, pero de cuatro en cuatro se van sumando y las empresas son nacionales y extranjeras". Consideró que se fortalece el sector económico estatal, el 4 por ciento que pactaron empresarios con el presidente López Obrador, "el estado habrá de lograr un crecimiento importante este año".

Recordó que durante 2018 se ubicó en 3.6 por ciento dicho crecimiento y generó un importante número de empleos. (Alberto Quintana)

VOCALES EXTRAVIADAS

La llegada a Hidalgo de más de 50 mil millones de pesos en diversas inversiones tiene una importancia trascendental por el impulso al desarrollo que representa, por el plazo de 29 meses en los que se logra, pero también porque llega en un año que fue diagnosticado por las instituciones financieras como uno de bajo crecimiento para la economía nacional.

Según calificadoras internacionales, el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) en México durante 2019 no llegará al 2 por ciento, lo cual significa una contracción de la economía, simplemente las empresas no venderán sus productos, no generaran



ANDRÉS TORRES AGUIRRE

Generar

empleos y la gente no tendrá dinero en sus bolsillos; al menos esa es la expectativa generalizada.

Muy interesante será conocer, en un plazo de 12 meses, cuál es la opinión pública del nuevo gobierno federal y sus políticas económicas, lo cierto

que, por ahora, las primeras mediciones confirman la popularidad del presidente López Obrador.

En Hidalgo el tema es diferente, sólo esta semana se confirmó la llegada un segmento de distribución de Farmacias Guadalajara, así como de la empresa Envases Universales, cuya inversión sumada es de 4 mil millones de pesos.

Las cifras del IMSS confirman una tendencia ascendente en la creación de empleos formales pero habría que subrayar que muchos de estos espacios están vinculados a los recursos humanos que egresan de las universidades estatales.

El punto fino en toda esta experiencia

de éxito, me parece, es que el proyecto de gobierno tiene un origen común que vincula todas las actividades, por distintas que pudieran ser, al proyecto de generación de riqueza.

La cultura; por ejemplo, o la salud, son áreas que históricamente demandaban recursos pero no generaban riqueza; tras dos años de gobierno estatal estos sectores están generando bienestar para la población no sólo con un esquema de ahorro y austeridad sino de promoción.

Resta que la sociedad reciba ya como un hecho los programas para impulsar empresas, dejando cada vez más, la idea de "agarrarse" del gobierno como única fuente de recursos.

Tellería no puede ni debe anteponer interés personal

MANDOS BLANQUIAZULES

► Recordó Hernández que la alcaldesa debe regirse bajo los principios del partido que la llevó hasta esa responsabilidad

[JOCELYN ANDRADE]

Exhortó el coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN), Asael Hernández Cerón, a la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, a encontrar un punto de acuerdo con el sindicato de trabajadores del ayuntamiento, para concluir la huelga que mantienen desde el pasado 18 de febrero.

Enfatizó que en este caso no pueden anteponerse intereses partidarios o de gremios, por encima de la ciudadanía, pues el principal compromiso de la municipalidad es con los pachuqueños.

Afirmó que institucionalmente existe un compromiso entre legisladores del PAN, dirigencia estatal y ayuntamientos emanados de las filas del "blanquiazul", pero llamó a resolver el conflicto de huelga en los mejores términos, para evitar más afectaciones.

"Lo que deben entender los presidentes municipales que llegaron por Acción Nacional a ese cargo es que deben alinearse a los principios del partido y anteponer el bien a la ciudadanía a intereses particulares".

En otro tema, también habló acerca de la situación del alcalde de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho Baños, quien debe tener claro que si llegó al cargo por Acción Nacional debe alinearse a los principios y doctrina del partido.

Aseveró que Camacho hizo un compromiso con los ciudadanos y lo conminó a tomar una decisión clara, pues en los últimos días se le vio en acercamien-



ESCUCHEN. También envió mensaje al alcalde de Mineral de la Reforma, a quien calificó como tibio.

tos con otros institutos políticos.

"Él hizo un compromiso con los ciudadanos y lo invito a que tome una decisión clara, pues no se puede ser tibio en este tipo de escenarios".

Cabe recordar que el edil de Mineral de la Reforma no es militante del partido "albiazul"; sin embargo, Hernández Cerón refirió que sí firmó documentos donde se comprometió a acatar los principios de doctrina de Acción Nacional, razón por la cual se hizo el llamado para que defina su situación, tanto de la administración que ya tiene varios señalamientos, como política.

DE LA UAEH

Ponen las autoridades un freno a la otra huelga

[ADALID VERA]

■ Lograron autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) frenar la huelga programada para estallar este jueves, al llegar a acuerdos con los Sindicatos de Personal Académico (SPAUAEH) y de Trabajadores Administrativos (SUTEUAEH) sobre el Pliego Petitorio de Demandas 2019.

Al firmar el convenio correspondiente, se evitó que más de 55 mil estudiantes de toda la universidad quedaran sin clases, como ocurrió hace un año cuando no llegaban a acuerdos.

Ayer se confirmó que los líderes sindicales aceptaron las condiciones propuestas por las autoridades universitarias, con el propósito de mejorar las condiciones laborales de docentes y administrativos.

El SPAUAEH aceptó el 3.35 por ciento de incremento salarial, retroactivo al 1 de enero y a pagarse durante la primera quincena de marzo, así como el compromiso de incorporar a 150 académicos y más en lo subsecuente.

Por su parte el SUTEUAEH informó que su incremento fue del 3.35 por ciento en el salario y seguirán en negociaciones algunas otras prestaciones.



ALDO FALCÓN

AFECTACIONES

Preocupados prestadores por situación contra ventas

[MILTON CORTÉS]

■ Temen prestadores de servicios turísticos y comerciantes de Pachuca, que la huelga en el ayuntamiento afecte a esta industria, a unas semanas de que llegue el periodo vacacional de Semana Santa.

Señalaron que el pasado fin de semana se resintió la ausencia de personas que normalmente acuden a las actividades artísticas y culturales que se realizan en el centro de la capital hidalguense, a la igual que las emprendidas en el Centro Cultural El Reloj.

Destacaron que es importante que las autoridades municipales realicen actividades que convoquen a personas, sobre todo cuando se tiene en puerta una de las temporadas vacacionales más fuertes en materia de derrama económica.

"Ya se ha sentido la ausencia de personas los fines de semana, es importante aclarar que no a todos nos ha tocado la falta de clientela, hay quienes por su mismo giro mantienen clientes frecuentes, pero en algunos casos hemos tenido altibajos en las ventas", señaló Gabriel Fuentes Vera, prestador de servicios turísticos.

Indicó que en puerta se tienen las vacaciones de Semana Mayor, curiosamente una de la que mayor cantidad de personas atrae a la capital del estado, tanto por los servicios de turismo que se habían fortalecido en los últimos meses, así como la realización de las representaciones de la Pasión de Cristo en los barrios tradicionales de la ciudad.

Confiaron que a la brevedad este problema pueda tener una solución, con el propósito de las actividades que ligan a las autoridades con las acciones sociales y turísticas no golpeen de forma severa a la economía local y a la derrama económica de quienes ofrecen algún servicio a los visitantes.

La Crónica de Hoy en Hidalgo

Solicita: **Recepcionista.**

Perfil: Licenciatura en Ciencias de la Comunicación o carrera afín.
Excelente presentación y disposición.

Horario: 10 a 19 horas, con una hora para comer.

Enviar CV y solicitud de empleo a: cronicahidalgo@hotmail.com
o directamente en oficinas, ubicadas en **bulevar Valle de San Javier**
No. **534**, interior **101** y **102**, esquina con Valle de Santiago,
fraccionamiento Valle de San Javier, en Pachuca.

PUNTO POR PUNTO



LEONARDO HERRERA

Golpe a la UAEH

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo sufrió un duro golpe en una de sus principales banderas que le habían significado obtener recursos extraordinarios e incluso un incremento en participaciones, apoyado por sus aliados en el Congreso del estado, la transparencia, esto luego de que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) revelara que una universidad estatal está involucrada en lavado de dinero y en las últimas horas versiones periodísticas nacionales confirmaron que se trata de la máxima casa de estudios en el estado. Desde el inicio de la semana, la UIF reveló movimientos financieros detectados en cuentas de Suiza con una universidad pública y que eso los llevó a congelar las cuentas bancarias e iniciar una investigación y se reservó el nombre de la institución, porque dijo, formaba parte de las investigaciones. Pero en los pasillos de la Torre de Rectoría de Adolfo Pontigo Loyola, ya había nerviosismo y tensión y algunos trabajadores revelaron que se debía justamente a que las operaciones a las que hacía referencia la dependencia federal aparentemente se habían orquestado en la UAEH, desde hace más de dos años.

No es la primera vez que se señalaban presuntos manejos financieros turbios al interior del organismo autónomo y académico más grande del estado, en el verano pasado la policía estatal detuvo y puso a disposición de la Procuraduría de Justicia, tras un percance automovilístico, a Gabriela Mejía Valencia, coordinadora de Administración y Finanzas de la UAEH, quien no pudo acreditar más de 1 millón de pesos que traía en ese momento en efectivo y que derivaron en una carpeta de investigación federal por delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita, pues además se encontraron dinero y documentos en dos cateos en viviendas relacionadas con la funcionaria y miembros del llamado Grupo Universidad, encabezado por Gerardo Sosa.

La investigación podría durar varias semanas y será la UIF quien entregue resultados y determine si hay ilegalidades y quiénes serían los presuntos responsables y beneficiarios de estas operaciones, por lo pronto en la UAEH y en los integrantes del Grupo Universidad hay silencio y pocos argumentos, pues el que siempre han utilizado de la persecución política del estado se les diluyó, pues es un organismo federal al mando del gobierno federal de Morena, con el que simpatizan, el que los mantiene "contra la pared".

De mi tintero... Críticas, desconcierto y acusaciones provocaron nombramientos de funcionarios de la procuraduría estatal, principalmente el del subprocurador de Derechos Humanos, Arturo Flores Molina, hijo del ex candidato a diputado local por Mixquiahuala de Movimiento Ciudadano, Arturo Flores, y actual funcionario de la UAEH e integrante del Grupo Universidad... la crítica es por la inexperiencia del novel funcionario, quien apenas cuenta en su experiencia como responsable del portal de transparencia en la Comisión de Derechos Humanos, cuando su jefe era precisamente el actual procurador Raúl Arroyo y el desconcierto es por la incorporación de las redes del Grupo Universidad al aparato de justicia... De la subprocuradora Región Oriente, Sissi Rodríguez, sólo se le recuerda su pésima argumentación jurídica en un controvertido caso en el estado entre una constructora y un particular.

Aclara Peña intenciones de RSP; la nueva arma política

CONCRETAR REGISTRO

- ▶ Señaló el coordinador nacional que la intención no obedece a Jiménez
- ▶ Tampoco actuará como si fuese un satélite más de Morena o partidos

[ROSA GABRIELA PORTER]

Sostuvo el coordinador nacional de Redes Sociales Progresistas (RSP), Juan Iván Peña Neder, que dicha agrupación (que pretende registro como partido político) no obedece a ambiciones del hidalguense Moisés Jiménez Sánchez ni será satélite de Movimiento Regeneración Nacional (Morena); en rueda de prensa informó propuestas y agenda para constituirse legalmente en 2020.

Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) determinó como procedente la manifestación de intención para registrarse como partido político, ahora esta agrupación denominada Redes Sociales Progresistas iniciará la afiliación de ciudadanos y re-



PRENSA. Desde Hidalgo respondió a varios cuestionamientos.

alizará una asamblea estatal.

Ante medios de comunicación, Higinio Pérez Porras, coordinador estatal del organismo, confirmó que ya recorrieron 60 municipios, como Pachuca, Huejutla, Ixmiquilpan, Tula, Mine-

ral de la Reforma, Tulancingo, por lo que el próximo 1 de junio realizarán asamblea para consolidar su acreditación en Hidalgo, con inscripción de más de 4 mil afiliados.

Durante 2019 tienen que ins-

cribir a más de 233 mil 945 mexicanos y celebrar al menos 20 asambleas estatales con 3 mil afiliados o 200 distritales con 300 adeptos, antes de efectuar una de tipo nacional constitutiva.

Peña Neder aclaró que para la contienda de ayuntamientos de 2020, simpatizantes de las RSP tienen posibilidad de apoyar al partido nacional que prefieran, además enfatizó que "no son satélite de Morena".

"No estamos en una lógica local y los cuadros de partidos políticos locales pueden adherirse a nacionales sin ningún problema y Moisés Jiménez es coordinador nacional de estructura electoral en RSP. No respondemos a las ambiciones de ningún grupo o personaje".

ALDO FALCÓN

Secretariado Ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública
Hidalgo como siempre

2019

Se invita al público en general a participar en el
Concurso de fotografía con el tema:
PREVENCIÓN SOCIAL DE LA VIOLENCIA Y LA DELINCUENCIA
"PREVENCIÓN ES SOLUCIÓN"
#PrevenirEsCrecerContigo

¡PARTICIPA!
Exposición 7 de marzo

Se otorgará reconocimiento a todos los participantes y se exhibirán las mejores fotografías el 7 de marzo del presente en el Congreso Nacional de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia en el Instituto de Formación Profesional de la Secretaría de Seguridad Pública, ubicado en Carretera Pachuca-Palma Gordia km 0 + 500, Mineral de la Reforma.

Premiación a los 3 primeros lugares.

@Srio_CespHgo congreso.prevencion@hidalgo.gob.mx secesp2016

crónica

8

regiones

EL DATO | OPORTUNIDAD

Entregó el IHEA certificados de conclusión de educación secundaria a trabajadores del ayuntamiento de Tolcayuca, ceremonia encabezada por el alcalde Humberto Mérida



VIERNES, 1 MARZO 2019

cronicahidalgo@hotmail.com

CONGRESO LOCAL

Demanda de la LGBTTTI, por identidad

■ Integrantes de la comunidad Lésbico, Gay, Bisexual, Transexual, Transgénero, Travesti e Intersexual (LGBTTTI), ingresaron una solicitud al Congreso, para que las diputadas Tatiana y Susana Ángeles legislen en materia de identidad de género para las personas trans.

Gloria Hazel Davenport, activista por los derechos de la comunidad, indicó que la falta de reconocimiento de la identidad de género, en el aspecto jurídico, genera un estado de indefensión por la desprotección que propician las leyes.

La propuesta plantea que las diputadas Susana Ángeles Quezada y Tatiana Ángeles Moreno, presenten la iniciativa ante el pleno para la Ley de Identidad para el Estado de Hidalgo, con la que se busca el reconocimiento de la identidad oficial de las personas travesti, transgénero y transexuales a través de la rectificación de nombre y género en el acta de nacimiento por medio de un trámite administrativo de acceso público.

Comentó que actualmente los estados de Nayarit, Coahuila, Michoacán y Colima ya cuentan con esta ley y los trámites de cambio de identidad son rápidos y no les cuestan tanto dinero a las personas. (Jocelyn Andrade)



POLO. Señaló la apuesta de empresarios por seguir invirtiendo en el territorio hidalguense.

Inaugura planta el gobernador

LOGROS CONJUNTOS

► Reiteró Fayad los avances en cuanto al crecimiento económico de la entidad, durante su administración

[ÁNGEL HERNÁNDEZ]

Presidió el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, el protocolo de inauguración de la segunda planta de la empresa Arteche, en el municipio de Tepeji del Río, la construcción de la factoría (dedicada a la fabricación de transformadores y otros insumos utilizados en la industria eléctrica) tuvo una inversión de 45 millones de pesos y será generadora de 400 empleos.

En su mensaje el mandatario estatal subrayó que gracias a la política económica implementada por su administración, hoy por hoy Hidalgo se consolida como un ejemplo a seguir en cuanto a desarrollo no sólo en México sino en América Latina.

Señaló que durante su gobierno se ha pugnando por lograr

una regulación económica de apoyo al sector empresarial, el cual se ha destacado por eliminar los trámites burocráticos engorrosos, de tal manera que; por ejemplo, si el capital privado tiene todo en regla, los permisos para la instalación de nuevas industrias se otorgan en tan sólo 24 horas.

Asimismo destacó que su gestión se ha distinguido por apoyar al capital privado para que se instale en la entidad; "por ejemplo, compramos un terreno para que la empresa BMW se viniese a asentar a territorio hidalguense; sin embargo, finalmente no se consolidó ese proyecto".

No obstante, el mandatario estatal expuso que realmente lo ocurrido con la BMW no se puede considerar como una pérdi-

da irreparable, dado que; por ejemplo, tan sólo en la región de Tula-Tepeji, en 29 meses se ha generado una mayor captación de inversiones y con un mayor número de empleos que los que iba a traer la referida ensambladora automotriz.

Reiteró ante empresarios de la zona que en 30 meses de gobierno se ha logrado la cifra histórica de 50 mil millones de pesos en nuevas inversiones para Hidalgo.

Indicó que en 2018 se generó en la entidad una cifra histórica en cuanto a creación de empleos, tendencia contraria a la que se tiene a escala nacional, en que el año pasado disminuyó e incluso presumió que Hidalgo creció al 3.1 por ciento, mientras que el país presentó un crecimiento de 2.1.

INICIATIVAS

Manifiesta legislador propósitos

[JOCELYN ANDRADE]

■ Presentará el diputado del Partido del Trabajo (PT), Miguel Ángel Peña, cinco iniciativas en el segundo periodo ordinario de sesiones de la LXIV Legislatura, que inicia este viernes.

Anunció que impulsará temas en materia de promoción y defensa de los derechos humanos, con iniciativas que garanticen el acceso al trabajo libre de violencia hacia las mujeres, protejan a los defensores de los derechos humanos y profesionales de la comunicación, promuevan el ejercicio de todos los derechos a las personas con discapacidad mental, salvaguarden la libertad de conciencia, y fomenten el crecimiento económico y la generación de empleos.

Asimismo propondrá reformar la Ley de los Trabajadores al Servicio de los Gobiernos Estatal y Municipales, así como de los Organismos Descentralizados del Estado de Hidalgo con el objetivo de incorporar las conductas de hostigamiento y acoso sexual, como causales para la rescisión de la relación laboral, sin responsabilidad para los titulares de las dependencias y trabajadores.

Aseveró que el PT busca propiciar consensos para resolver los problemas que aquejan al Estado, "ratifico mi voluntad y el compromiso de impulsar una Agenda Social inclusiva".

AL MENOS PARA TULANCINGO

Rechaza unión de industriales aumento en tortilla

[ÁNGEL PACHECO]

■ Descartó la Unión de Industriales de la Masa y la Tortilla en la región Tulancingo, aumentos al costo de producto, tras el rumor de un posible incremento.

Tras diversas notas publicadas en medios nacionales y compartidas en redes sociales, la noticia del posible aumento en el costo de la tortilla hasta 20 pesos por kilo, los

empresarios señalaron que no aplicaría para la región.

El empresario Eugenio Noriega Loera recordó que en febrero de 2017 fue registrado el último aumento en la zona, respecto a este producto cuando pasó de 12 a 14 pesos por kilogramo; sin embargo, no esperan cambios.

"Actualmente el precio del producto ronda 14 pesos y ese será el

precio que mantendremos los integrantes de la unión, por lo menos hasta que culmine 2019".

Estimó que los acuerdos pactados desde 2017 serán respetados, al tiempo que reconoció que lo único que podría cambiar el panorama sería un incremento en el costo del maíz, la luz o el gas.

"Sabemos de compañeros que presentan cobros excesivos o incre-

mentos de hasta 100 por ciento como pago a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), pero precisamente eso fue junto con el gasolinazo lo que nos llevó al aumento en 2017".

Finalmente confió en que el precio del maíz, que costaba cinco pesos con 50 centavos, incrementó a seis, aunque consideró que con ese costo podrán mantener el mismo precio durante lo que resta del año.

DEL SOL AZTECA**Eliminación de recursos para comités**

■ Eliminó apoyos monetarios el Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a más de 70 dirigencias municipales en los últimos tres años; según informes de financiamiento, cedieron más de 640 mil pesos en ese periodo, aunque de 72 sedes que obtenían dinero en 2016 ahora solamente depositaron 100 pesos para Zimapán, durante 2018.

La solicitud de información 00792118, que otorgó la Unidad de Transparencia del "sol azteca", exhibió prerrogativas que cedió la dirigencia estatal durante 2016, 2017 y 2018, en total 643 mil 866 pesos.

Durante 2016 aportaron 567 mil 800 pesos para 72 Comités Ejecutivos Municipales, de 81 en los cuales el partido tiene presencia.

De esos 81 descartaron dinero para Almoloya, Eloxochitlán, Huasca, La Misión, Lolotla, entre otros. *(Rosa Gabriela Porter)*

Pretende MC empate de elecciones: 2024

MESAS DE TRABAJO

► Afirmó Pablo Gómez que buscará las reformas en beneficio de ciudadanía inconforme con elecciones

[ROSA GABRIELA PORTER]

Empate de elecciones federales y locales para 2024, así como votación directa hacia regidores por demarcación, es la propuesta del Movimiento Ciudadano (MC) en mesas de trabajo para la reforma electoral; de acuerdo con el presidente estatal, Pablo Gómez López, celebran que sea el Instituto Estatal Electoral (IEEH) el que convoque a estas reuniones, pues cuenta con experiencia y capacidades técnicas para dichas actividades.

Tras la formalización de reuniones para delinear una eventual reforma po-

lítica, a la cual asistieron dirigentes partidistas, magistrados, consejeros y titulares de la fiscalía para atención de delitos, el dirigente de la Comisión Operativa Estatal de MC consideró positivo que exista disposición para generar cambios de forma y fondo en la legislación.

En entrevista mencionó tres proposiciones que el partido "naranja" impulsa en las mesas políticas: empate de elecciones de Presidente de la República, integrantes del Congreso de la Unión, gobernador, diputados locales y ayuntamientos, pues la ciudadanía exige que los procesos electorales no sean consecutivos.

"MC busca que se haga un empate de elecciones por primera vez en Hidalgo, que la fecha sea 2024 y en la cual se elija Presidente de la República, senadores, diputados federales, gobernador, diputados locales y ayuntamientos; es algo que la ciudadanía viene pidiendo a gritos, ya que cada año hay elecciones".

Otro planteamiento es revitalizar el orden municipal mediante instauración del voto directo en regidurías, con integración de secciones dentro de una demarcación, con ello sumar a otras instancias de participación como delegados o subdelegados,

ya que en muchas ocasiones no toman en cuenta a estas figuras para diseñar el presupuesto.

De igual forma, que la primera minoría que logró un espacio de mayoría en el ayuntamiento forme parte del cabildo.

"Encontramos coincidencias con otras fuerzas políticas para que el presidente de primera minoría, el que llegó en segundo lugar, se pueda integrar al cabildo como regidor de representación proporcional, estas son tres de las propuestas que MC se suma a otras fuerzas políticas o bien, de manera directa, como es el caso de regidores electos por voto directo".

Carta Abierta

A LA SOCIEDAD:

A nombre de mi familia quiero expresar nuestro profundo agradecimiento por las invaluable muestras de afecto recibidas con motivo de la irreparable pérdida de nuestro amado Gerardo. En este doloroso momento, la solidaridad de tantas personas nos reconforta y confirma la convicción de que la gran mayoría comparte el repudio y la indignación frente a la violencia.

Por ello, no podemos ni debemos permitir que se pierdan más vidas y que los crímenes queden impunes. Como padre y también como ciudadano, jamás me resignaré ante la barbarie y la injusticia, porque en cada vida segada, en cada familia cercenada, no sólo se pierden proyectos y sueños, sino también se lastima a toda la sociedad, cuyo derecho a vivir con seguridad y tranquilidad es anulado por la brutalidad de la fuerza.

Garantizar la integridad de todas las personas es la primera y más importante responsabilidad de las autoridades. Procurar e impartir justicia expedita y eficaz es la única forma de hacer valer el Estado de Derecho y los principios de una democracia constitucional. Esta es la exigencia ciudadana más sensible y apremiante ante el fenómeno de la violencia.

Con esos principios, seguiré en la lucha para ofrecer mejores oportunidades de bienestar a la gente, especialmente a las generaciones jóvenes, así como propiciar el ambiente de paz y libertades que requieren para su desarrollo y realización. Esto obliga a respuestas contundentes para que no se trunquen más sus aspiraciones y sus vidas. Unidos lo podemos lograr.

Con mi gratitud y aprecio.
Gerardo Sosa Castelán

Pachuca de Soto, Hidalgo, 1 de marzo de 2019

SAN SALVADOR

Exigen apoyo, es para un pozo

■ Habitantes de Caxuxi, perteneciente a San Salvador, exigen recursos económicos para la construcción y equipamiento de un pozo de uso agrícola, obra que aseveraron es prioritaria para los habitantes de esta comunidad indígena la cual vive del campo.

A través de una lona colocada sobre la carretera federal México-Laredo, pobladores de Caxuxi piden al estado les otorgue más de un millón de pesos para concretar este proyecto que permitirá la irrigación de varias parcelas de esta demarcación.

Los inconformes señalaron que desde hace varios años han gestionado este proyecto, el cual ya fue aprobado, pues hace cuatro años fue etiquetado un recurso, sin embargo, hasta el momento no ha sido liberado el dinero.

Informaron los vecinos de esta munidad que ninguna autoridad les ha informado sobre el motivo por el cual no ha sido liberado el recurso, cuando han cumplido con todos los requisitos que se les han solicitado, en su momento.

Cabe mencionar este grupo de pobladores también sumó al grupo de manifestantes del Valle del Mezquital que se postraron esta semana frente a las instalaciones del Palacio de Gobierno para exigir recursos en favor de sus comunidades, donde "aún se tienen varias carencias". (Hugo Cardón)



NEGATIVO. Las fuentes de abastecimiento están contaminadas; analizan las opciones.

HUGO CARDÓN

Desabasto, la principal problemática en Zimapán

LÍQUIDO VITAL

► Obliga contaminación del agua, por arsénico, a priorizar obras en infraestructura hídrica, así lo informaron autoridades municipales

[HUGO CARDÓN]

Persiste el desabasto de agua potable en Zimapán, por la contaminación de líquido por arsénico, como uno de los principales problemas en este municipio, motivo por el cual este año priorizarán obras en infraestructura hídrica, informaron autoridades municipales.

De acuerdo con el alcalde, Erick Marte Riera Villanueva, al igual que otros municipios el agua es un tema prioritario; no

obstante, Zimapán enfrenta otro problema, ya que las fuentes de abastecimiento están contaminadas.

Expuso que dentro de los proyectos contemplados para este municipio, está el saneamiento de las tuberías de la red de agua potable pues durante años en ellas ha transitado el vital líquido contaminado con arsénico.

Aunado a lo anterior para 2019 estarán enfocándose en la exploración y estudios para

detectar fuentes abastecimiento de líquido, además de la ampliación de cobertura para que más comunidades tengan acceso al agua potable.

Con el propósito de lograr los objetivos planteados, dijo que van a trabajar no sólo con recursos municipales sino del estado y de la propia Comisión Nacional del Agua (Conagua), ya que se requieren inversiones fuertes para concretar estos proyectos hídricos.

Cabe recordar que en 2017,

funcionarios de la Conagua se reunieron con el alcalde a fin de iniciar acciones urgentes, por el alto contenido de arsénico en algunos pozos que abastecen de agua potable al municipio.

En esa ocasión, el ayuntamiento informó que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología documentó en una investigación las dimensiones de la problemática, en donde autoridades federales se sumaron al interés del ayuntamiento para atender esa situación.

REGLAS DEL JUEGO

Sin oportunidad para entrar a Fortaseg, Actopan

■ Debido a las condiciones sociales actuales, Actopan no califica para entrar al Programa de Fortalecimiento para la Seguridad (Fortaseg), del Gobierno Federal, expuso el presidente municipal, Héctor Cruz Olguín.

Según el Diario Oficial de la Federación (DOF), para este año sólo seis municipios de los nueve que tenía Hidalgo serán beneficiados con el Fortaseg; no aparecen Tepeapulco, Tepeji del Río e Ixmiquilpan.

A pregunta expresa, si con la expulsión de estos de estos tres municipios hidalguenses habría la oportunidad de que Actopan fue-

ra considerando dentro de Fortaseg, al alcalde Cruz Olguín dijo que no, ya que hay requisitos que no se cumplen.

"Lamentablemente y afortunadamente tenemos restricciones altas: uno, es el número de habitantes, el cual requiere de 100 mil en adelante, no lo tenemos; el segundo, es el índice delictivo, en Actopan afortunadamente no tenemos una cifra alarmante".

Expuso que otra de las limitantes es que no se encuentran dentro del área metropolitana que tienen colindancia con Estado de México, aun cuando no es determinante,

ésta última se suma a los puntos que no pueden cubrir dentro las reglas.

Indico que sin duda Actopan requiere mayores recursos económicos para seguridad, pues desde hace algunos años siguen trabajando con el mismo recurso que se tienen dentro del techo financiero del municipio.

"Lo que estamos haciendo es buscar como 'eficientizar' y distribuir el uso y el ejercicio de estos recursos, es así como las platillas de elementos de Seguridad Pública se buscan elevar a 90". (Hugo Cardón)



HUGO CARDÓN

QUEJA

Colonias sin agua potable; que alguien explique

[ALBERTO QUINTANA]

Habitantes de diversas colonias de Mineral de la Reforma piden al director de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim), José Sanjuanero Rodríguez, informe por qué desde hace varios días no tienen el servicio de agua en sus viviendas.

Los inconformes comentaron que aún no inicia la temporada de calor y ya se registra desabasto, lo cual afecta las actividades en el hogar y los negocios.

El director del organismo público debe dar una explicación pues se registra el desabasto en las colonias: Militar, Ávila Camacho, Dos Carlos, Río de la Soledad y Santiago Jaltepec.

Indicaron que cuando hacen los reportes de la falta de suministro de agua potable, el personal del

organismo les indica que van atender su queja y nunca hay respuesta oportuna.

"Es momento (de) que el titular de la Caasim informe de las obras o rehabilitaciones que se hacen en las líneas de conducción, ya que sólo emiten informes cuando ya no hay servicio".

Los vecinos de las distintas colonias de Mineral de la Reforma requieren una solución oportuna porque los recibos del agua potable llegan cada mes y sino se paga les cortan el servicio.

Además solicitan las pipas para que los abastezcan, mismas que no llegan a los domicilios y se tiene que pagar servicios a los particulares porque la Caasim siempre argumenta que sus unidades atienden las distintas colonias y no pueden cubrir las demandas de la población de la zona metropolitana.



ALDO FALCÓN

ITESA

Llamado a realizar una estancia en España; eje

Convocó el Instituto Tecnológico Superior del Oriente del Estado de Hidalgo (ITESA) a sus alumnos a participar en la convocatoria de Becas de Confinamiento 2019-2020 para realizar una estancia universitaria en España.

Se ofertan becas para doctorado y estancias cortas posdoctorales, para docentes de carrera o de planta, o personal directivo-administrativo de universidades públicas mexicanas, en cualquiera de sus categorías.

Deberán los aspirantes pertenecer a las áreas de estudio; ciencias y tecnologías de la comunicación, energía, medio ambiente, sostenibilidad e infraestructura, ciencias de la salud, economía y finanzas, organización empresarial y de desarrollo, ciencias sociales y jurídicas o artes humanidades y comunicación.

Según la convocatoria, la estancia corta posdoctoral durará entre uno y dos meses.

Este concurso se aplica para cursar un doctorado en alguna de las 54 universidades españolas que se encuentren inscritas en el acuerdo con Fundación Carolina.

De ganar la beca, se harán acreedores de un apoyo económico de 600 euros mensuales para alojamiento y manutención, mientras que Fundación Carolina otorgará tres pasajes aéreos, matrícula de estudios y seguros médicos.

El expediente tendrá que conformarse por hoja de registro de la SRE, cuestionario SER/Amexid, copia de acta de nacimiento, curriculum vitae y carta de postulación de la institución en la que labora y entregarlo antes del 15 de marzo. (Adalid Vera)

Siguen con confección de propuesta académica

PLATAFORMAS

► En UNAM se reunirán egresados de Escuela Normal Rural "Luis Villarreal" para así continuar con esa tarea

[ADALID VERA]

Continuará este 2 de marzo, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) con el taller para determinar la propuesta académica de la Escuela Normal Rural "Luis Villarreal", localizada en Francisco I. Madero.

Adelantó el vocero en Hidalgo del organismo, Armando Azpeitia Díaz, que siguen trabajando en el tema de la currícula que ofrecerá esta institución educativa que si bien ya se anunció su reapertura, todavía no se han determinado las carreras que ofrecerá.

Este sábado en las instalaciones de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se reunirán los egresados de esta escuela normal con el fin de dar continuidad al taller en el que se determinarán las carreras y materias. El taller se comenzó hace unas semanas y no se ha determinado cuándo culminará.

Durante estas reuniones, se pretende hacer un análisis de las carreras más acordes a la realidad y a las zonas geográficas de Hidalgo, encaminadas a las ciencias de la educación.

Por lo pronto, las inscripciones de la Escuela Normal Rural "Luis Villarreal" ya iniciaron; sin embargo, los aspirantes tendrían que esperar unas semanas más



ALDO FALCÓN

CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN. Análisis es para considerar las carreras más acordes a la realidad y a las zonas geográficas de Hidalgo.

a ver qué carreras se impartirán.

Esta escuela fue reabierta en enero por el gobierno federal, tras 10 años de haber permanecido cerrada (durante la administración de Miguel Ángel Osorio Chong), por un incidente entre policías, estudiantes y

padres de familia.

La escuela, también conocida como "El Mexe", fue utilizada para albergar a la Universidad Politécnica de Francisco I. Madero (UPFIM) y ahora están en disputa por ver cuál de las dos se queda con la sede.

CARACTERÍSTICAS

Repunte de Hidalgo con carnavales: atractivos

[MILTON CORTÉS]

Participantes de los carnavales tradicionales de Hidalgo dieron a conocer que la entidad se ha convertido en punta de lanza en atracción turística, al menos para una decena de municipios en los que el folclor y la tradición se expondrán a partir del uno de marzo.

Marco Pérez Rosas, participante de Calnali, donde la festividad se realiza esta vez del 4 al 7 de marzo, señaló que éste es quizá el más representativo de Hidalgo y cada año se consolida como uno de los más importantes, señaló previo a su participación en las comparsas de "La Magia de los Carnavales de Hidalgo 2019", la tarde de ayer en Pachuca.

"Estamos abiertos para recibir a toda la gente que nos quiera acompañar en Calnali, es un municipio muy cálido en donde las tradiciones perduran de generación en generación y por eso veníamos a Pachuca, a dar sólo una probadita de lo que la gente se puede divertir y conocer al visitar nuestro municipio".

Expuso que resulta satisfactorio saber que no sólo a Calnali, sino a otros municipios como San Felipe Orizatlán, Agua Blanca, Huejutla, entre otros, que no son tan cercanos, hay presencia de visitantes de otras partes.

URGE PAVIMENTACIÓN

Sólo dicen que sí, pero no cuándo

[ÁNGEL PACHECO]

■ Delegado de Viveros de la Loma pidió al gobierno de Tulancingo especificar en qué momento atenderá la petición de pavimentar el acceso que quedó pendiente desde 2017.

En entrevista, Pedro Santos detalló que luego de la suspensión de la obra hace dos años, continúan a

la espera de saber qué pasará con el acceso que se convirtió en un foco de infección para la población debido al polvo que presenta el sitio.

Reconoció que recientemente los vecinos accedieron a que el municipio pavimentara algunas calles al interior de la colonia; sin embargo, al no

existir certeza de ninguno de los dos proyectos, exigieron a la administración fijar una postura.

"Nos dijeron que sí pero no cuando y es que ya llevamos esperando bastante tiempo, de hecho ya no le pido como delegado sino como vecino que vivo cada día lo mismo que mis vecinos", expresó el

delegado.

Por su parte el gobierno local explicó que está a la espera de la liberación de las reglas de operación de algunos programas federales para ingresar dos expedientes que tienen listos desde el año pasado.

"Es la pavimentación del acceso y una parte de la calle Eucalipto", dijeron.



ÁNGEL PACHECO

Ahonda IEEH en funciones y tareas que realiza; labores

CON PLÁTICAS

- ▶ El acercamiento, esta vez, es con líderes para la educación comunitaria en las diversas
- ▶ Llegarán a en las 20 sedes regionales del Conafe, como Huejutla y San Felipe Orizatlán

[REDACCIÓN]

■ Inició el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), encabezado por Guillermina Vázquez Benítez, a través de la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, las pláticas "Derechos Político Electorales e Inclusión Ciudadana", esto en instalaciones del Consejo Nacional para el Fomento Educativo (Conafe), Delegación Hidalgo.

Serán impartidas para 2 mil 300 personas que se desempeñan como líderes para la educación comunitaria en las diversas regiones del territorio hidalguense. Tienen como propósito difundir las funciones y tareas que este organismo realiza con la finalidad promover la participación ciudadana, así como las acciones afirmativas que este órgano electoral ha implementado para garantizar la participación de las mujeres y de las personas indígenas en la entidad.

Indicó el IEEH que a la ceremonia inaugural acudieron Silvia Arleth Austria Escamilla, delegada del Conafe; María del Rocío Rosas Bravo, secretaria técnica de la Delegación; Miriam Saray Pacheco Martínez, consejera electoral y Presidenta de la Comisión de Equidad de Género y Participación Ciudadana;

Francisco Martínez Ballesteros, consejero e integrante de la Comisión de Equidad; Salvador Domingo Franco Assad, consejero electoral; María Luisa López Gutiérrez, directora ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana; y funcionarios de ambas dependencias, así como jóvenes Líderes para la Educación Comunitaria de la Región Pachuca.

Durante tres días se impartirán las pláticas en las 20 sedes regionales del Conafe, como: Huejutla, San Felipe Orizatlán, Chapulhuacán, Tenango de Doria, Huehuetla, entre otras; serán impartidas por las y los directores ejecutivos del IEEH y personal de sus equipos de trabajo.



PERTINENCIA. Instituto también realiza tareas relacionadas con el ejercicio de los derechos políticoelectorales de la ciudadanía.

ESPECIAL

TULANCINGO

Monitorean los cinco centros de rehabilitación

■ La Jurisdicción Sanitaria II de Tulancingo monitorea a cinco centros de rehabilitación a fin de garantizar la seguridad de sus internos, para cualquier anomalía recomienda acudir a la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de Hidalgo (Copriseh).

El titular del organismo público, David

Aguilar, detalló el Centro de Atención Integral a las Adicciones (CAIA) ubicado en Napateco es el único que depende del sector salud; sin embargo, existen otros cuatro que son revisados permanentemente.

"Los cuatro están en Tulancingo: Jóvenes Volver a Empezar, Volver Vivir II, ambos en la colonia Vicente Guerrero; Volver

a Empezar uno, en la colonia Guadalupe y Centro de Rehabilitación Tulancingo, ubicada en la colonia Caltengo", detalló.

Resaltó que hacen revisiones permanentes y atienden a la población en rehabilitación; invitó a quienes conozcan casos de violencia al interior y violación de derechos humanos, denunciar ante Copriseh. (Ángel Pacheco)



Sociedad



RASTROS. Muestran códices prehispánicos y coloniales, de gran importancia histórica.

Bädi, testimonio de cultura otomí

EXPOSICIÓN TEMPORAL

► Hasta marzo 18 en las instalaciones de Radio Cardonal, abierta al público general

[REDACCIÓN]

Presentan en la exposición temporal "Bädi" documentos invaluable que dan testimonio de la grandeza de la cultura otomí. La muestra fue concretada por el trabajo de la Secretaría de Cultura de Hidalgo, que encabeza José Olaf Hernández Sánchez, en coordinación con Radio Cardonal XECARH, "La Voz del Pueblo Hñahñu".

Hernández Sánchez dio a conocer que esta magna presentación está ya en exhibición y seguirá hasta el 18 de marzo en las instalaciones de Radio Cardonal y está abierta al público general de manera gratuita: "Esta exposición exhibe códices prehispánicos y coloniales, los códices son libros escritos a mano, de gran importancia

histórica, su etimología procede del latín caudex, convertida en codex, que significa tronco de árbol, en alusión a los antiguos libros romanos hechos en madera en lo que era Mesoamérica y años después en la Nueva España se utilizó la corteza conocida como amate".

Los códices de la región otomí corresponden a la etapa colonial, y relatan la historia, geografía así como la vida económica y social de los pobladores, agregó.

Asimismo, explicó que en esta exposición, la audiencia podrá encontrar el Códice de Tepeticpac, Huamantla, Jilotepec y Codice Huichapan, Codice Tephe-Tlazintla y el Códice Otlazpan, así como numerosas obras de gramática, vocabularios, diccionarios y recursos didácticos para la enseñanza de la expresión oral y escrita.

CARNAVAL

Traen su encanto a Pachuca

[ALBERTO QUINTANA]

■ Cientos de personas acudieron al desfile "La Magia de los Carnavales de Hidalgo", participaron 62 municipios y alrededor de 250 personajes de carnaval por diversas calles de Pachuca, evento organizado por el gobierno de Hidalgo.

El recorrido inició en el Jardín del Arte, siguiendo a Ignacio allende, Mariano Matamoros, hasta llegar al Reloj Monumental, después por Juan C. Doria para entrar a la calle Vicente Guerrero y terminando el recorrido en Plaza Juárez.

En el evento participaron 40 personajes con comparsas, 30 con bandas musicales, 49 con la muestra gastronómica y 50 con artesanía.

"Como lo instruyó el gobernador, Omar Fayad Meneses, se

realizó la invitación a diferentes universidades para que los jóvenes investigarán y se interesaran en su cultura y tradiciones".

Por tanto, se integraron al desfile las Universidades: Inter-cultural del Estado de Hidalgo, Tecnológica de la Huasteca, Politécnica de la Huasteca, de Tula Tepeji y de Tulancingo, el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Apan, Instituto Tecnológico Superior de Occidente y el Centro Universitario Metropolitano de Hidalgo.

Durante el desarrollo de las actividades, según datos de Turismo, se contó con la seguridad para tranquilidad de los visitantes, se coordinaron con diferentes secretarías como la de Gobierno, Salud, Seguridad Pública, Protección Civil y policías municipales y estatales.

DEFLAGRACIONES

Comienzan con prevención

[MILTON CORTÉS]

■ Inicia el 1 de abril la campaña 2019 de información por parte de la Organización de Ecología de Hidalgo, en parajes del Corredor de la Montaña.

Por tercer año consecutivo y de forma independiente, según miembros del organismo, repartirán más de 3 mil folletos informativos que incluyen algunas recomendaciones so-

bre acudir a alguno de los centros de esparcimiento de esta zona boscosa.

Destacaron que el año anterior la entrega mano en mano resultó sumamente productiva para este organismo, ya que fue posible convencer a la población de no encender fogatas en espacios no permitidos y conocer las formas en que se debe sofocar una fogata en caso de encenderla.

ESTE FIN DE SEMANA VÉN A MUSEO EL REHILETE

SÁBADO 2 DE MARZO

AL INFINITO Y MÁS ALLÁ

Taller de rocket's
Fabricación y lanzamiento de cohetes
Exterior del museo
12:00 h

Zona Dino

Show de dinosaurios

Dinoparque

13:00 h

Monstruos de mis sueños

Taller de Alebrijes

Comedor

14:00 h

DOMINGO 3 DE MARZO

CHISTÓFONOS Y CACHIFLINES

Concierto escénico para excéntrico musical
Mtro. Yusuf Isa Cuevas
12:00 h